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あなたとわたしの男女共同参画情報誌

あなたらしく  私らしく  誰もがキラリ輝くまち  飛驒高山　～Y
ゆ

OU&M
め

E プラン21が目指している姿です～

　

今
年
度
の
新
し
い
風
で
は
、
職
場
・
家
庭

を
テ
ー
マ
に
取
り
上
げ
て
き
ま
し
た
。
今
回

は「
地
域
」を
テ
ー
マ
に
し
き
た
り
に
つ
い

て
考
え
て
み
ま
し
た
。
国
政
、
企
業
な
ど
大

き
な
団
体
の
中
で
女
性
の
登
用
は
年
々
増

加
し
、
女
性
の
社
会
進
出
が
進
む
中
、
一
番

身
近
な「
地
域
」の
中
で
は
女
性
の
力
が
十

分
に
活
用
さ
れ
て
い
ま
せ
ん
。

　

昔
か
ら
の
男
性
中
心
社
会
の
慣
習
や
し

き
た
り
が
ま
だ
ま
だ
根
強
く
残
っ
て
お
り
、

町
内
会
の
役
員
な
ど
は
ほ
と
ん
ど
男
性
と

い
う
地
域
が
多
い
の
が
実
情
で
は
な
い
で

し
ょ
う
か
。

　

ま
た
意
識
の
中
で
、
女
性
は「
地
域
の
こ

と
は
男
が
や
る
こ
と
、
女
は
サ
ポ
ー
ト
だ

け
」と
思
い
込
ん
で
い
な
い
で
し
ょ
う
か
。

女
性
の
力
が
活
用
さ
れ
な
い
と
い
う
こ
と

は
、
女
性
の
声
は
反
映
さ
れ
な
い
と
い
う
こ

と
で
す
。

　

ま
た
、
男
性
は「
女
が
出
る
場
所
じ
ゃ
な

い
。
し
ゃ
し
ゃ
り
出
る
女
は
生
意
気
だ
」と

思
っ
て
い
な
い
で
し
ょ
う
か
。

　

男
女
で
能
力
に
差
が
あ
る
わ
け
で
は
あ

り
ま
せ
ん
。
む
し
ろ
今
ま
で
男
性
だ
け
で
取

り
仕
切
っ
て
い
た
こ
と
を
女
性
に
も
開
放

す
る
こ
と
で
、
男
性
に
と
っ
て
は
負
担
が
格

段
に
減
る
の
で
す
。

　

男
女
そ
れ
ぞ
れ
の
特
性
を
生
か
し
あ
い

な
が
ら
、
地
域
の
活
性
化
・
す
み
よ
い
ま
ち

づ
く
り
が
で
き
た
ら
素
晴
ら
し
い
の
で
は

な
い
で
し
ょ
う
か
。

活
力
に
満
ち

活
力
に
満
ち

と
も
に
支
え
あ
う
地
域

と
も
に
支
え
あ
う
地
域

慣習やしきたりにとらわれていませんか慣習やしきたりにとらわれていませんか



　平成4年から現在の花里地区に在住しています。平成５年に地区委員となり、給食費を
集めて回ることから役員人生が始まりました。その後PTA保健副委員長→保健委員長→副
会長を経て、平成12年から社教副委員長、女性部副部長、土曜教室実行委員長を兼務、花
里社教の役員は、前年副会長が会長になるというやり方で、前役員が「地域のことを一番よ
く知っているのは白川さん」という強い推しで平成15年から社教委員長を務め、今年で 6
年目となります。
　パート勤めをしながら役を務めましたが、家族の協力あっての実績であり、家族には非
常に感謝しています。多い時は週に５日、少なくても週に 1日会議などがあり、何もない
週はなかったです。以前の役員会で、すごく夜遅くなって次の朝早く起きられなかったこ
とがありました。その時に夫の母親に「ゆうべはご苦労様」と労いの言葉をかけてもらった
ことで、自分の活動が認められているということを実感し、非常にうれしかったことを覚
えています。また、人と話をすることが好きで、人との出会いが好きなのでこの仕事をし

　　　　　　　　　　　　 て非常に知り合いが増え、勉強にもなっています。
　娘からはいろいろな知り合いのいる母親のことを好きだと言ってもらえたことも大きな心の支えになっています。社
教委員長は今年で退任しますが、来年度からは、「団塊世代の地域参加を考える会」での思いから、地域の公民館を利用
して老人や子どもたちが何かできる場づくりをしたいと考えています。

花里地区社会教育委員長
白
しら

川
かわ

千
ち

鶴
づ

子
こ

さん

町内会におけるアンケート調査結果（抜粋）について
　昨年 10月に高山市内の全町内会に対し、各町内から男女各 1 名ずつに回答していただく男女共同参画アンケート調査
を実施しました。
　調査内容は、町内会の三役の男女構成やその選挙方法、集会への出席者の男女構成などをお聞きしながら、「現状をどう
すべきと考えているか」という意識の部分まで尋ねたのが特徴です。今回は抜粋部分だけご紹介します。

２．役員の性別について
　町内会長は全て男性で
す。副会長についても女性
は３％しかいません。この
グラフで無回答について
は、会長が副会長を兼務す
る場合もあるためです。

３．出不足料の状況　
　「町内会行事などへの出役
の際に女性や老人が出た場
合、男性が出た場合と異なる
出不足料を徴収する制度があ
りますか」という問いに対す
る回答です。
　全体から見れば８％と少な
いですが、男女共同参画とい
う観点から考えると０になる
のが望ましいです。

４．集会出席者の性別について
　「ほとんど男性」と「やや男性が
多い」が約9割となっており、これに
対する考え方には95％以上が変え
る必要を感じていないとなりました。
　このことから集会出席者に関して
男女共同参画に対する意識の低さ
が伺い知ることができます。

●副会長の性別

●集会出席者の性別 ●出席者の性別に対する考え方

●出不足料について

合計

調査対象数 調査回収数 回収率

576 443
235 208
男性 女性 76.91％

1. 回収率

男性 85％

ほとんどほとんど
男性 56％男性 56％
ほとんど
男性 56％ 現在のまま

77％

考えたこと
なし14％

変える4％

やや
男性多い
32％

同数 8％
やや女性 2％

ほとんど女性 1％
無回答 1％

無回答 5％

なし 84％

以前あり
5％

しきたり3％ある
5％

女性
 3％

無回答 12％ 無回答
3％



　片野町は 1～６丁目まであり班数は 56、戸数は 1300戸（うちアパートおよびマンショ
ン居住者で町内会未加入者300戸）の大所帯です。
　町内会長を受けるまでには、女性部長→会計→副会長→会長という経緯がありました。
片野町の町内会の役員を決めるときには、３役と丁目代表で組織される選考委員会が開か
れます。その役の中の男性が高山市の男女共同参画の機運が盛り上がっていることや、片
野町が男女共同参画に取り組んでいることを示すチャンスであること、市の男女共同参画と
いう施策に協力する意味でもぜひ女性を選出したいということで話がありました。自分一人
の判断で決定するわけにもいかないので、夫に話しましたが、「他にできる男性の方がいる
のにわざわざなぜ女性であるあなたがやる必要があるのか？」という理由で反対されました。
しかし役員の強い推薦と夫への説得もあり、夫も納得し町内会長を受けることになりました。
　平成16年は公民館建設の準備期間ということで、拠出金、寄付金の調整、業者の入札ま
での手続き、入札立会など全くの男性社会の中に女性一人で入って行って平成17年着工前

までの準備段階の全てに携わりました。
　公民館建設に関して、床暖房、エレベーター、屋根の融雪装置の設置の 3点を挙げました。バリアフリー化などに
ついては、反対も含め様々な意見も寄せられましたが、地域の未来を考えた上で外せないと判断し、建設に臨みました。
その結果現在の公民館は、足の悪い方やお年寄りにも親しんでいただける施設として喜んでもらっています。
　以前会計を務めていたために、年間30万円以上かかる屋根の除雪費用や、公民館の留守番人の人件費などの節約、
また火の管理という安全の意味で床暖房化、不自由な方にも利用できる施設にしたいという思いがあったからこそ頑張
りました。またこの年は台風23号の災害に見舞われた年で、片野町は避難所である山王小学校の周りがまるで海のよ
うな状態となり、ボートで移動するほどの水害に見舞われました。市内の各地が被害で大変な状況だと知り、急きょ役
員会を開いて町内の災害後の後始末をする段取りをしました。重機を持ってきて泥上げをしてくれる人、会社を休んで
手伝ってくれる人など、住民の協力に大変助けられて早期の後始末ができ、市長からも賞賛の言葉をいただきました。
　今後は現在男性ばかりの町内会長に、ぜひ女性が選出されることを期待します。

　平成13年から町内会の役の社教委員として役員デビューし、育った家庭環境も要因して、
あまりこだわりなく地域役員代表に入っていくことができました。普段は勤務先で介護福
祉士であり音楽療法士であるという顔を持つので、当然夜勤もありますが常勤でなくシフ
ト制勤務であったために、昼間の時間を作ることができました。また家族の協力のもとで
平成15年から社教委員長を務め、平成17年には南ふれあい文化祭も立ちあげ、充実した
活動を行っています。
　南地区は、駅前の商業地区と駅西のサラリーマン地区の混在した地域で、行事開催にし
ても休日が合わないために役員内ですれ違いが起きたりして大変なこともありましたが、
それを乗り越えながら頑張ってきました。自分が委員長になる前までは、役員の構成がほ
とんど男性だったのですが、女性も入るように変えてきました。その結果、社教運営委員
会に女性部が入って活躍するようになりました。いろいろな人との出会いや、役をやるこ
とによって学ぶこともたくさんありました。今年社教主事が退職されるため、熟知した者

が急にいなくなるわけにいかないので、あと 1年は委員長を務めようと思っています。

前片野町町内会長

和
わ

田
だ

つじ子
こ

さん

南地区社会教育委員長

黒
くろ

田
だ

久
く

美
み

子
こ

さん

編
集
委
員
か
ら

　

三
人
の
方
達
に
共
通
し
て
言
え
る
こ

と
は
、
大
き
な
役
を
突
然
引
き
受
け
ら

れ
た
訳
で
は
な
く
、
長
年
子
ど
も
会
や

Ｐ
Ｔ
Ａ
活
動
な
ど
、
地
域
に
根
ざ
し
た

活
動
を
続
け
て
こ
ら
れ
、
そ
の
延
長
線

上
で
の
自
然
な
流
れ
と
し
て
町
内
会
長
・

社
教
委
員
長
と
い
う
リ
ー
ダ
ー
的
な
役

を
さ
れ
る
に
至
っ
た
と
い
う
こ
と
、
そ

し
て
そ
れ
に
は「
家
族
の
協
力
」が
不
可

欠
で
あ
っ
た
と
い
う
こ
と
で
す
。

　

ま
た
地
域
の
リ
ー
ダ
ー
的
な
役
職
を

こ
な
し
て
い
く
上
で
、
周
囲
の
、
特
に

男
性
の
サ
ポ
ー
ト
が
大
き
な
力
に
な
っ

て
い
る
こ
と
を
実
感
し
ま
し
た
。
最
初

に
強
く
推
薦
し
て
く
れ
た
の
も
男
性
、

そ
の
後
役
職
に
つ
い
て
か
ら
も
力
強
い

協
力
が
得
ら
れ
た
と
の
こ
と
で
、
男
性

に
も
女
性
に
も
認
め
ら
れ
る
人
間
性
を

持
ち
、
な
お
か
つ
そ
の
地
域
の
実
情
に

精
通
さ
れ
て
い
る
方
々
な
の
で
す
。　

　

困
難
な
こ
と
も
あ
る
の
で
は
と
思
っ
て

い
ま
し
た
が
、
男
性
社
会
の
中
で
の
困
っ

た
こ
と
は
ほ
と
ん
ど
感
じ
な
か
っ
た
と
話

さ
れ
た
こ
と
が
、
私
に
は
少
し
意
外
で

し
た
。
パ
イ
オ
ニ
ア
的
な
活
動
の
中
で

仕
事
を
持
ち
、
家
庭
が
あ
り
、
そ
の
上

で
の
役
職
任
務
。
時
間
の
使
い
方
が
大

変
う
ま
く
パ
ワ
フ
ル
な
女
性
と
い
っ
た
印

象
を
持
ち
ま
し
た
。
こ
の
方
た
ち
が
特

別
で
は
な
く
、
後
に
続
く
女
性
が
数
多

く
出
て
く
る
こ
と
を
希
望
し
ま
す
。
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<

ス
タ
ッ
フ>

･･･

志
多
吉
雄
・
関
西
恭
子
・
杉
山
ひ
ろ
美
・
金
子
節
子
・

瀧
根
大
樹
（
公
募
に
よ
り
、
市
民
編
集
委
員
を
お
願
い
し
て
い
ま
す
。）

●
男
性
が
女
性
を
全
面
的
に
バ
ッ
ク
ア
ッ
プ
し
、
協
力
す

る
町
内
会
活
動
が
展
開
さ
れ
る
こ
と
に
よ
っ
て
、
片
野
町

の
よ
う
に
女
性
町
内
会
長
が
ど
ん
ど
ん
誕
生
し
た
ら
市
内

に
新
し
い
風
が
吹
き
ま
す
。
い
ず
れ
我
が
町
内
か
ら
も
女

性
町
内
会
長
が
選
出
さ
れ
る
こ
と
を
望
み
ま
す
。

●
町
内
会
な
ど
地
域
の
役
員
に
は
、
女
性
が
少
な
い
な
あ

と
い
つ
も
思
っ
て
い
た
の
で
す
が
、
今
回
三
人
の
方
の
お

話
を
伺
っ
て
、
本
当
に
心
強
く
、
安
心
し
ま
し
た
。 

　

地
域
で
の
生
活
が
、
子
育
て
な
ど
す
る
中
で
し
っ
か
り

と
根
を
張
っ
て
大
き
な
役
を
引
き
受
け
ら
れ
て
も
、
ご
く

自
然
体
で
気
負
う
こ
と
な
く
、
男
性
と
と
も
に
女
性
の
視

点
を
生
か
し
た
活
動
を
し
て
お
ら
れ
る
の
で
は
な
い
で

し
ょ
う
か
。
こ
の
方
た
ち
に
続
く
女
性
が
数
多
く
出
て
き

ま
す
よ
う
に
・・・・・

●
今
回
の
テ
ー
マ
は
非
常
に
現
実
味
の
あ
る
も
の
で
、
さ

ま
ざ
ま
な
場
で
女
性
が
活
躍
し
て
い
る
中
、
多
く
の
地
域

で
は
ま
だ
女
性
が
進
出
で
き
て
い
な
い
現
状
を
知
る
こ
と

が
で
き
ま
し
た
。
身
近
な
地
域
活
動
だ
か
ら
こ
そ
女
性
の

意
見
、
パ
ワ
ー
を
発
揮
で
き
る
と
い
い
で
す
ね
！

●「
町
内
の
こ
と
は
夫
や
親
に
任
せ
と
け
ば
い
い
や
」と

思
っ
て
い
ま
し
た
が
、
そ
の
結
果
何
年
も
住
ん
で
い
る
町

内
な
の
に
、
顔
と
名
前
が
一
致
す
る
人
が
少
な
い
こ
と
！

地
域
に
意
見
を
発
信
す
る
以
前
に
、
自
分
の
存
在
を
周
囲

に
知
ら
せ
る
こ
と
か
ら
ス
タ
ー
ト
で
す
ね
。

●
今
回
の
号
の
編
集
に
あ
た
り
高
山
市
内
で
男
女
共
同
参

画
を
実
践
し
て
い
る
地
域
が
あ
る
の
を
知
り
、
大
変
う
れ

し
か
っ
た
で
す
。
し
か
し
逆
に
そ
う
で
は
な
い
地
域
も
あ

り
、
そ
う
い
っ
た
地
域
間
の
意
識
の
格
差
が
か
な
り
大
き

い
と
い
う
の
も
実
感
し
ま
し
た
。

　11月26日 第2回高山市
男女共同参画推進懇話会
を開催しました。
　懇話会は、市内の学識経験者、
市民および事業所の代表、教育機
関の代表で組織される会で、毎年2
回男女共同参画について話し合い
をしています。
　今回は、平成21年度が最終年度
となる第2次高山市男女共同参画基
本計画～YOU＆MEプラン21～
について次期に向けての取組みや、
高山市男女共同参画推進会議専門
部会の活動について話し合いをし
ました。

　　～笑って学ぶ！家庭教育から始める男女共同参画～
　　　　　 テーマ「夢に向かって落語に生きる」
日本で第1号の女性落語家
露の都 さん  講演会＆落語をさる3月12日（木）
高山市民文化会館で開催しました。当日聞いていただけなかった方
のために次の日程でビデオ上映会を開催しますので、最寄りの会場
にぜひお越しください。
　時間はいずれも午後7時～ 8時30分 入場無料です。

　　  3/16（月）　朝日支所 創作実習室
　　  3/17（火）　上宝支所 大会議室
　　  3/18（水）　国府支所 大会議室
　　  3/19（木）　荘川支所 公民館

　内閣府にある男女共同参画推進本部は毎年6月23日から29日までの1週間 ※「男女共同参画週間」を実
施しています。（※「男女共同参画社会基本法」の公布・施行日である平成11年6月23日を踏まえたもの）
　これにちなみ今年の6月は高山市男女共同参画強化月間ということで各種講座や意見交換会などを実施し
ます。詳細は次回発行する新しい風臨時号で発表します。

露露
つ ゆ

のの都都
みやこ

 講演会＆落語出前上映会について 講演会＆落語出前上映会について

 毎年6月23～ 29日は男女共同参画週間です。


